

# CAZA en Aragón

HERALDO DE ARAGÓN  
VIERNES 6 de octubre de 2023

DGA

## Jorge Valero, nuevo director general de Caza y Pesca de Aragón

Por primera vez, la administración autonómica aragonesa impulsa esta dirección general, enfocada a la defensa de la caza y al apoyo de la figura del cazador

Páginas 5 y 6



## La enfermedad hemorrágica del ciervo, nuevo reto para los cazadores

**EN EXPANSION** En sus inicios, la hemorragia del venado afectó a zonas del sur de la península Ibérica; pero se ha ido expandiendo y han aparecido focos en casi todo el país

En los últimos meses, el campo y la caza están en jaque ante una enfermedad que afecta a nuestros cérvidos y que, según los datos del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, se encuentra en expansión. ¿Cómo se transmite? ¿Cuáles son sus síntomas? ¿Cómo actuar ante la presencia de un posible caso? Y, sobre todo, ¿qué deben hacer los cazadores para tratar de controlarla?

La hemorrágica epizootica es una enfermedad de declaración obligatoria: es decir, ante la presencia de cualquier animal con síntomas compatibles es necesario comunicarlo a las autoridades veterinarias a través de las oficinas comarcales agrarias o unidades veterinarias según el caso o de los servicios de medio ambiente.

Está causada por un virus del género Orbivirus, pariente cercano del causante de otra patología más conocida para nuestros ganaderos: la lengua azul. Por tanto, al ser un virus el agente causal, los antibióticos no serán los medicamentos adecuados para su tratamiento, ya que no son eficaces frente a ellos.

(Más información en páginas 2, 3 y 4)



Un ejemplar de ciervo fotografiado en un claro de monte. J. MANZANO

PATROCINA



FEDERACIÓN  
ARAGONESA  
DE CAZA

© ENFERMEDAD HEMORRÁGICA

# El venado es el gran afectado por la expansión del virus de la EHE

**EXTENDIDA EN ESPAÑA** La hemorragia epizootica comenzó a tener presencia en España en el sur peninsular, pero poco a poco se ha ido extendiendo de una región a otra, para estar presente en este momento en prácticamente todo el país, salvo contadas zonas del norte

**NO ES CONTAGIOSA** Esta enfermedad, que entre las especies cinegéticas afecta en particular a los ciervos, no se transmite a las personas. Un mosquito del género culicoide opera como principal agente transmisor. La incidencia en corzos y jabalíes es muy baja

ZARAGOZA. La hemorragia epizootica (EHE) es una enfermedad de declaración obligatoria: es decir, ante la presencia de cualquier animal con síntomas compatibles es necesario comunicarlo a las autoridades veterinarias a través de las oficinas comarcales agrarias o unidades veterinarias según el caso o de los servicios de medio ambiente.

Está causada por un virus del género Orbivirus, pariente cercano del causante de otra patología más conocida para nuestros ganaderos: la lengua azul. Por tanto, al ser un virus el agente causal, los antibióticos no serán los medicamentos adecuados para su tratamiento, ya que no son eficaces frente a ellos.

Por otro lado, la enfermedad hemorrágica epizootica se caracteriza por que en la vía de transmisión participa un mosquito del género Culicoides.

Estos insectos se alimentan de la sangre de diferentes especies de mamíferos y cuando pican a un animal enfermo o portador del virus pueden trasladarlo e infectar a otro sano. Por tanto, la transmisión no se produce directamente por contacto entre animales enfermos y sanos, sino que siempre requiere la picadura de este mosquito.

Así, en los periodos en los que éstos no se encuentren activos, durante el invierno, la enfermedad remitirá. Por ello, se califica como una enfermedad infecciosa pero no contagiosa.

## ASÍ HA LLEGADO A ESPAÑA LA EHE

Con todo ello, ya podemos sacar una segunda conclusión: la presencia de la enfermedad va a estar vinculada a la distribución de los Culicoides y a su actividad. Hasta hace no mucho tiempo, su presencia se encontraba limitada a regiones como América del Norte o el norte de África entre otras, desde donde se ha producido su llegada a España.

Al tratarse de insectos de pequeño tamaño pueden dispersarse a grandes distancias ayudados por el viento, de ahí que vayan apareciendo focos progresivamente en diferentes regiones de la Península Ibérica. Para que estos mosquitos proli-



Los ciervos son la especie cinegética más afectada por la enfermedad hemorrágica. J. MANZANO

feren requieren temperaturas adecuadas, materia orgánica y humedad, aunque, a diferencia de otras especies de mosquito, su crecimiento no se vincula a puntos de agua como abrevaderos o charcas, por lo que estos lugares no se consideran de riesgo ni es necesaria su desecación para el control de la enfermedad, como veremos más adelante.

## ¿A QUÉ ESPECIES PUEDE AFECTAR?

Para nuestra tranquilidad, no es una zoonosis, lo que significa que no afecta a las personas. Además, tampoco existe riesgo por el consumo de alimentos derivados de animales enfermos o portadores de la enfermedad. La enfermedad puede afectar tanto a rumiantes silvestres como domésticos. En el

caso de los primeros puede presentarse fundamentalmente en ciervos, pero también en gamos y corzos; en el de los segundos, afecta principalmente a ganado bovino, pero también a ovino. Los caprinos parecen contar con una mayor resistencia.

## ¿QUÉ SÍNTOMAS PRESENTAN LOS ANIMALES ENFERMOS?

Los síntomas de la enfermedad hemorrágica epizootica pueden ser muy variables, e incluso existen muchos animales que presentan cuadros leves o son asintomáticos. En el caso del ganado bovino los más habituales se relacionan con fiebre, anorexia, lesiones en la boca y cojeras.

Es posible llevar a cabo un tratamiento sintomático que consiga la recuperación de los animales en un elevado porcentaje de

los casos. En el caso de los ciervos enfermos también aparecerá fiebre –es habitual encontrar animales metidos en el agua si la tienen a su alcance para intentar bajar su temperatura corporal–, debilidad, anorexia y pérdida del instinto de huida.

También es habitual la aparición de dificultad respiratoria, con la presencia de sangre o espuma en nariz y boca procedente de bronquios y pulmones. Asociado a ella también pueden aparecer las mucosas azuladas o congestivas, fundamentalmente en el entorno de la boca.

También hay que tener en cuenta que los animales que se recuperan pueden sufrir abortos y nacimiento de animales débiles que incrementa la mortalidad durante los primeros días tras el parto.

En el caso de los ciervos las mortalidades son variables debido a la dificultad de establecer tratamientos en el campo. Existen zonas en las que se han producido mortalidades elevadas y explosivas mientras que en otras no ha superado tasas del 10-20%.

Este hecho se asocia de forma directa a la densidad de ejemplares presentes en un territorio, a la abundancia del mosquito transmisor y a las condiciones ambientales entre otros aspectos.

Hay que tener en cuenta en todo caso que, como ha ocurrido con otras enfermedades emergentes, cuando un nuevo agente patógeno afecta a una especie, como es el caso, las mortalidades son más elevadas durante los primeros meses tras la infección, ante la ausencia de contactos previos que impiden que los anima-

les cuenten con una cierta inmunidad.

Lo más probable es que, a medida que la circulación del virus se haga más habitual, las mortalidades se reduzcan ante la presencia cada vez mayor de animales con anticuerpos frente a este patógeno.

**¿CUÁL ES EL ORIGEN DE LA HEMORRAGIA EPIZOÓTICA?**

Esta enfermedad es conocida desde hace décadas en Estados Unidos, donde afecta principalmente al ciervo de cola blanca, pero también ha estado presente en Asia, Oceanía y el norte de África.

El primer foco declarado en Europa se produjo el 10 de noviembre del año 2022 en el sur de Italia. La enfermedad llegó a España poco después y el primer foco fue declarado también en el mismo mes de noviembre, concretamente el día 18, en dos explotaciones de ganado bovino de Cádiz y Sevilla.

Parece evidente que el origen de ambos focos se encuentra en la llegada del virus, vehiculado a través de mosquitos Culicoides, procedentes del norte de África. Desde entonces han ido apareciendo numerosos focos, tanto en animales domésticos como silvestres, en las comunidades autónomas de Andalucía, Extremadura, Castilla-La Mancha y Castilla y León.

**¿QUÉ IMPLICACIONES TIENE LA DECLARACIÓN DE FOCO?**

Existe una estricta normativa europea relativa a la sanidad animal, de aplicación tanto para la ganadería como para la fauna silvestre, que establece las enfermedades que deben ser declaradas y las consecuencias que puede tener la aparición de focos.

En este sentido, la enfermedad hemorrágica epizootica se clasifica en el grupo de los procesos sometidos a vigilancia y para los que deben adoptarse medidas para controlar su propagación.

De este modo, no se establece ningún tipo de restricción con relación al movimiento o consumo de productos de estos animales, pero respecto a los movimientos nacionales los animales y vehículos deben estar desinsectados para movimientos desde la zona



La EHE se encuentra en un periodo de expansión relevante en España. J. MANZANO

afectada hacia una libre, con ausencia de sintomatología en los animales a trasladar.

En el momento actual se encuentran declaradas como zonas con restricciones para el movimiento de animales las comunidades de Andalucía, excepto la provincia de Almería, Extremadura, Castilla-La Mancha y las provincias castellanoleonesas de Zamora y Salamanca.

**¿CÓMO PUEDE EVOLUCIONAR EN LOS PRÓXIMOS MESES?**

Como hemos indicado, para valorar la posible evolución de la enfermedad en los próximos meses debemos tener en cuenta dos aspectos muy importantes: por un lado, su vinculación directa con la actividad de los vectores transmisores, los Culicoides; por otro, la evolución de la inmunidad natural en las poblaciones donde el virus está presente a medida que pase el tiempo.

Teniendo en cuenta ambos, lo más probable es que el final del

verano y el otoño de 2023 sean meses complicados para la ganadería bovina y para las poblaciones de ciervo fundamentalmente.

Es previsible el aumento de focos y del número de animales afectados durante estos meses, hasta que, con los rigores del invierno, los vectores reduzcan su actividad. A partir de entonces los focos desaparecerán hasta la primavera, en la que con la actividad de los vectores volverán a aparecer algunos nuevos.

En todo caso, lo esperable es que gradualmente sean cada vez menos graves y las mortalidades se vayan reduciendo progresivamente a partir de entonces.

**¿CUÁL ES LA SITUACIÓN ACTUAL DE LA EHE EN ESPAÑA?**

Al tratarse de una enfermedad de declaración obligatoria por su impacto potencial tanto en animales silvestres como domésticos, el Ministerio de Agricultura va actualizando la información

sobre su evolución a través de su página web (www.mapa.gob.es). Los últimos datos disponibles a principios del pasado mes de agosto, correspondientes al día 7 de aquel mes, señalan que ya se habían declarado focos confirmados de la enfermedad en las provincias de Huelva, Cádiz, Sevilla, Córdoba y Jaén (Andalucía), Toledo y Ciudad Real (Castilla-La Mancha), Cáceres y Badajoz (Extremadura) y Salamanca (Castilla y León).

Además, cabe destacar que entre el 31 de julio y el 8 de agosto de 2023, se confirmaron ocho casos nuevos en las comarcas de Linares (Jaén), Puebla de Guzmán (Huelva), Valdepeñas y Villanueva de los Infantes (Ciudad Real), Mora y Oropesa (Toledo) y Ledesma (Salamanca), lo que indica que la enfermedad estaba en un periodo de expansión.

**CARLOS DÍEZ/ CARLOS SÁNCHEZ**

Artículo publicado originalmente en la revista 'Jara y Sedal'

**TELÉFONOS DE INTERÉS**

**FEDERACIONES DE CAZA**

■ Aragonesa 976 73 04 84  
Delegación de Zaragoza 976 73 04 84

Delegación de Huesca 974 24 08 72  
Delegación de Teruel 978 60 41 53

■ Española 91 311 14 11

**LICENCIAS DE CAZA**

■ Inaga  
Zaragoza 976 71 5181

■ Inaga  
Huesca 974 29 33 93

■ Inaga  
Teruel 978 64 11 42



**CONTACTO**

Pueden mandar noticias relacionadas con la caza y la pesca a: paseo de la Independencia, 29, y al correo electrónico

caza@heraldo.es

**SEGURO DEL CAZADOR PREMIUM ORO**

¡LAS MAYORES COBERTURAS QUE EXISTEN EN EL MERCADO!

3.000.000€ Responsabilidad Civil | 75.000€ Daños propios

¡Infórmate en tu Federación y aprovecha de nuestro PROMOCIÓN DE LANZAMIENTO!

LA ENFERMEDAD HEMORRÁGICA EPIZOÓTICA

# Siete iniciativas que deben tomar los cazadores ante la hemorragia

**MEDIDAS EN EL CAMPO** De nuevo son los cazadores los mejores aliados en la lucha contra una enfermedad, por estar sobre el terreno y en primera fila de actuación

ZARAGOZA. La enfermedad hemorrágica epizootica (EHE) ha irrumpido por sorpresa en nuestros cotos afectando de manera importante a los cérvidos y al ganado bovino. Una vez más, los cazadores son los mejores aliados para abordar este problema desde primera fila y tratar de combatir su avance dentro de nuestras fronteras. Aquí te ofrecemos una serie de consejos para tratar de frenar su avance.

## 1.- AVISA ENSEGUIDA A LAS AUTORIDADES

Un punto clave en la gestión de la enfermedad es comunicar la presencia de cualquier animal sospechoso de estar enfermo. Es necesario recordar que, aunque la especie de entre las silvestres más afectada hasta el momento es el ciervo, también podríamos encontrar corzos o gamos afectados.

## 2.- NO PIERDAS EL TIEMPO EN INSECTICIDAS

El uso de insecticidas y repelentes para minimizar el riesgo de transmisión no es una medida asumible en poblaciones silvestres (sí es recomendable en ganado bovino), por lo que no tiene sentido aplicarla en nuestros cotos.

## 3.- NO ELIMINES LOS PUNTOS DE AGUA

Tampoco es útil la desecación de charcas o bebederos para la gestión de esta patología porque la reproducción de los Culicoides no se encuentra asociada a estos puntos de agua, por lo que también es complicado actuar en ese sentido.

## 4.- OLVÍDATE DE LOS ANTIBIÓTICOS

El empleo de antibióticos tampoco es útil frente a esta enfermedad cuyo agente causal es un virus. Además, la aplicación de cualquier medicamento preventivo o curativo requiere de la presencia de un veterinario responsable de su receta y empleo si fuese de aplicación, por lo que nunca se debe suministrar ningún medicamento en el campo de forma generalizada.

## 5.- DISTRIBUYE BIEN LOS PUNTOS DE AGUA Y COMIDA

Debemos replantear la gestión de nuestros cotos en el caso de que



Comunicar la enfermedad detectada es una de las primeras medidas que deben tomarse. J. MANZANO

el acceso a los recursos se encuentre limitado. Los puntos de agua y alimento suplementario en épocas de escasez pueden ser críticos al provocar la concentración de animales, donde los vectores podrán transmitir la enfermedad más fácilmente entre enfermos y sanos. Por lo tanto una buena distribución y un número adecuado de estos puntos reducirá el riesgo.

## 6.- ABATE LOS ANIMALES ENFERMOS

La recogida de cadáveres no resulta una medida eficaz para el control de esta enfermedad pues, como la transmisión se realiza a

través de la picadura de estos insectos, sólo se producirá entre animales vivos. En este sentido, si es conveniente, siempre que se disponga de los permisos necesarios, abatir los ejemplares con síntomas evidentes de la enfermedad. Por un lado les estaremos evitando un sufrimiento innecesario y, por otro lado, reduciremos la posibilidad de que los vectores puedan transmitir la enfermedad a otros animales sanos.

## 7.- LIMITA MOVER ANIMALES DESDE ZONAS AFECTADAS

Un aspecto importante a considerar es la limitación de movimientos de animales desde las

zonas restringidas. Como hemos dicho también, existe la posibilidad de que haya animales con síntomas leves o, incluso, asintomáticos que, con su desplazamiento, puedan contribuir a la expansión de la enfermedad.

En todo caso, la capacidad de desplazamiento de los vectores es elevada, pudiendo existir focos a grandes distancias de los iniciales sin la necesidad de que se hayan trasladado animales, por lo que no debemos contribuir a difundir bulos o teóricas conspiraciones.

CARLOS DÍEZ/ CARLOS SÁNCHEZ

Artículo publicado originalmente en la revista 'Jara y Sedal'

## MENOR INCIDENCIA

La incidencia de la Enfermedad Hemorrágica Epizootica (EHE) en Aragón está siendo menor que en otras comunidades autónomas, en particular por la prohibición de levantar vallas en los cotos aragoneses. La libertad de movimiento de la fauna cinegética que habita en Aragón, al desplazarse en espacios libres y abiertos, ha evitado las concentraciones de animales y, por tanto, ha frenado la expansión de la EHE. Según datos del Gobierno de Aragón, en una primera fase de incidencia de la enfermedad en los venados, aparecieron 130 ciervos muertos en los Montes Universales, en las serranías próximas a Albaracín; pero posteriormente ya no se han encontrado afecciones tan llamativas. De acuerdo con las mismas fuentes de la DGA, la mortandad ocasionada en los venados por la enfermedad hemorrágica se sitúa en torno al 3% de la cabaña de ciervo. En las últimas fechas se ha detectado la presencia de la EHE al norte de la provincia de Huesca. Por el momento, se trata de casos puntuales, más o menos aislados, y que no han generado alarma. En todo caso, la DGA recuerda que es preciso mantener la vigilancia y dar parte enseguida a la administración cuando se presenten casos.

## La asociación de monterías llama a la calma

ZARAGOZA. La Asociación Española de Organizadores de Monterías (AEOM), que agrupa a más de una treintena de organizaciones profesionales de caza de España, emitió un comunicado en el que transmite un mensaje de tranquilidad y confianza a los aficionados ante la temporada montería. La organización prevé una campaña ilusionante a pesar del impacto que la enfermedad hemorrágica epizootica (EHE) ha tenido en algunas zonas y fincas, sobre todo cercadas, afectando principalmente a la cabaña cervuna.

Según la AEOM, sus socios han

estado haciendo un seguimiento diario en todas las fincas contratadas para la campaña de monterías 2023-2024, comprobando que en la mayoría de fincas abiertas la incidencia de la EHE ha sido mínima o nula, mientras que en las cercadas, donde la enfermedad ha sido más grave, los casos han remitido gracias en parte a la ayuda de los suplementos alimenticios, correctores vitamínicos, repelentes de insectos y otros tratamientos preventivos que se han llevado a cabo en dichos anotados.

Por tanto, aseguran desde AEOM, la densidad de cervuno

existente permitirá celebrar las monterías con normalidad. Además, afirman que el resto de especies cinegéticas, como jabalíes, muflones o gamos, no han sido afectadas por la enfermedad.

## CALENDARIOS ANULADOS

En su comunicado, la AEOM informó de que aquellas fincas en las que se ha dado una incidencia grave de la EHE se han anulado y dado de baja de los calendarios monteros, dejando la celebración de estas monterías para la siguiente temporada. Asimismo, la organización señaló que seguirá

vigilante para garantizar que no haya ningún repunte de la enfermedad y que, en caso de haberlo, procederá a anular automáticamente las cacerías afectadas antes de continuar con la venta de puestas.

Además, se agradeció la colaboración de guarderías y propiedades en su trabajo de supervisión y prevención, y se reconoció el sobreesfuerzo económico y laboral de sus socios para combatir la enfermedad y cumplir con las expectativas anunciadas en sus programas monteros.

FARCAZA

RELACIONES INSTITUCIONALES

# La Federación Aragonesa de Caza y el Gobierno de Aragón

La Federación Aragonesa de Caza desde la instauración de las autonomías ha colaborado leal y eficazmente con todos los gobiernos de Aragón, independientemente del partido político que titularizara las Consejerías de Agricultura y Medio Ambiente, de las que tradicionalmente ha dependido la actividad cinegética. Que cronológicamente han sido el PSOE, PAR, PSOE, PP, PSOE, PP y el PSOE. Siempre hemos dicho en la Federación Aragonesa de Caza que los partidos políticos se dividían en pro cinegéticos, que son los anteriormente citados y anti cinegéticos, de los que afortunadamente nunca hemos dependido y que en la última legislatura fue de auténtico milagro, gracias a que el PSOE sacó la caza de la Dirección General de Gestión Forestal y la ubicó en Calidad y Seguridad Alimentaria, donde hemos disfrutado de un buen director general, Enri-



Un cazador toma en su mano una codorniz cobrada en un rastrojo. EUROPA PRESS

que Novales, con el que la colaboración ha sido fácil.

Actualmente ha habido novedades y ha aparecido en liza un nuevo partido, pro cinegético, Vox, que ha empezado con buen pie y ha creado una Dirección General de Caza y Pesca. Qué duda cabe que ha sido una sorpresa agradable.

Los cazadores nos habíamos acostumbrado a ser la cenicienta en las sucesivas consejerías. Se nos daban buenas palabras, de cuya sinceridad no dudamos, pero esas buenas intenciones muchas veces no se llevaban a efecto por falta de prioridad o de presupuesto. Nos encontramos felices porque por primera vez en Aragón tenemos una Dirección General de Caza y Pesca para los cazadores y pescadores. En otras comunidades las ha habido y las hay. En fin «nunca es tarde si la dicha es buena».

No vamos a entrar en consideraciones ideológicas, la Federación es apolítica, se limita exclusivamente a lo cinegético.

Desde aquí transmitimos al nuevo director general, Jorge Valero, la promesa de nuestra más leal y eficaz colaboración.

FARCAZA



POR SOLO

## 59 €

Valorado en 79€

25%  
Dto.

## Selección de octubre

HERALDO te ofrece tres grandes vinos que aúnan tradición y vanguardia, fieles exponentes de las nuevas tendencias en La Rioja y Cariñena. Sorprendentes, redondos y elegantes.

- 2 Botellas - Tinto Crianza "Arienzo" de MARQUÉS DE RISCAL - D.O. RIOJA
- 2 Botellas - Tinto Crianza SOLAGÜEN - D.O. RIOJA
- 2 Botellas - Tinto "Selección" ANAYÓN - D.O. CARIÑENA

Haz tu pedido llamando al **683 621 344**,  
en **Espacio Heraldo** o en [tienda.heraldo.es](http://tienda.heraldo.es)



Espacio Heraldo en Paseo Independencia 29 de Zaragoza.  
Horario de atención telefónica de lunes a jueves de 10 a 14 h y de 16 a 18 h.  
Viernes de 9 a 14 h.

 Entrega a domicilio  
Gastos de envío 5,95 € por lote.

HERALDO



HERALDO  
**GOURMET**  
*el placer de disfrutar de lo bueno*

© NUEVA DIRECCIÓN GENERAL

# Jorge Valero: «Queremos poner de relieve la figura del cazador»

**DIRECTOR GENERAL** Aragón estrena dirección general de Caza y Pesca, nunca hasta ahora conocida en la administración autonómica. Al frente de la misma se encuentra Jorge Valero, cazador y anterior presidente del sindicato ARAGA. En esta entrevista establece los primeros trazos de su proyecto

**ZARAGOZA. El Gobierno de Aragón estrena dirección general de Caza y Pesca y, en consecuencia, director general. ¿Qué significado puede dar el cazador a esta medida de organización de la Administración?**

Tiene significado para los cazadores y también -diría yo- para toda la sociedad. El fin último es poner de relieve la importante figura del cazador.

**¿En qué sentido se le quiere dar relieve?**

El cazador no es solamente un deportista o alguien que practica un entretenimiento, un hobby. Cumple una importante función social. Hay que darle, por tanto, mayor apoyo, mayor respaldo y mayor visibilidad.

**¿Cuál es esa función a la que se refiere?**

Es, sin duda, una de las maneras en la que el ser humano interviene en la Naturaleza, de la que es parte. No es ajeno a la misma. El cazador contribuye, por ejemplo, a aplicar medidas de sanidad animal, ayuda a efectuar controles en casos de superpoblaciones, como vemos en Aragón, o procura adecuados equilibrios para las especies, sean cinegéticas o no, en el medio natural.

**Aunque su nombramiento es reciente, ¿podría avanzar la idea vertebradora de su dirección general?**

Queremos que el cazador no tenga problemas. Que pueda ejercer su actividad, simplificando trámites y aumentando su libertad. **Ya ha mantenido algún contacto con la Federación Aragonesa de Caza. ¿Qué mensaje inicial ha trasladado?**

Coincidimos con la Federación en muchos aspectos. Compartimos gran parte de los puntos de vista acerca de la caza como actividad en el medio natural, hacemos un diagnóstico muy similar

de los problemas que se presentan en la actualidad y pensamos en las posibles soluciones que pueden aplicarse de manera muy próxima. También vemos el futuro en parecidos términos.

**Las relaciones entre Federación Aragonesa y DGA son fluidas desde hace años. ¿Anuncia una línea de continuidad a este respecto?**

El sector cinegético aragonés puede contar con el apoyo de la Administración aragonesa, de la misma manera que nosotros queremos y esperamos contar con los cazadores. Esta dirección general está orientada, en cierto modo, a su servicio. Pretendemos crear unas buenas sinergias, que sirvan para defender al sector.

**La orden de vedas es el documento más concreto y pormenorizado de esta relación...**

Lo que funciona correctamente es mejor no tocarlo. La Administración y la Federación han ido de la mano y así vamos a seguir.

**Más allá de la defensa de la caza y del cazador, ¿qué ideología fundamenta su quehacer?**

Diría que por fin se ha puesto el foco en el mundo rural y en lo que es la vida y la naturaleza. Estamos en la idea de poner en valor todo lo que es el mundo rural. A veces parece que se niegue la realidad. Pero aquí nadie inventa nada. La caza, perdone que insista en la cuestión, existe desde los mismos orígenes del ser humano.

**Poner en valor es una expresión de amplio significado. ¿Puede concretar?**

La fuerza que la Consejería quiere dar a la caza, y, por supuesto, la dirección general, es tal que por primera vez queremos poner en valor la aportación de la caza a la economía aragonesa a través del turismo. A mí se me ha nombrado representante de la Consejería de Agricultura en el Consejo Aragonés de Turismo. Entra muchísimo dinero en Aragón por medio de la caza, y la sociedad aragonesa debe saber qué aporta la caza en este orden.

**¿Quiere decir que, de alguna forma, estamos ante un rango desconocido?**

No nos damos cuenta de la riqueza cinegética de la que disponemos. Somos un paraíso cinegético. Por señalar un aspecto anec-



Jorge Valero, director general de Caza y Pesca del Gobierno de Aragón. OLIVER DUCH

## El relevo generacional, una de sus preocupaciones

**ZARAGOZA.** La elevada edad media del cazador aragonés y el problema del relevo generacional es una de las cuestiones sobre las que quiere trabajar, con perspectiva de medio y largo plazo, Jorge Valero, director general de Caza y Pesca del Gobierno de Aragón, un cargo en el que se acaba de estrenar y que también es nuevo en la administración aragonesa.

En colaboración estrecha con la Federación Aragonesa de Caza (FARCAZA), se plantea implementar medidas que se dirijan en

esa dirección: en el rejuvenecimiento del sector, para que este tenga un futuro asegurado.

Más a corto plazo, figura entre sus temas de gestión la defensa de la caza como aprovechamiento del medio natural, en particular cuando esta actividad se ve afectada, o incluso interrumpida, por otros usos, como pueden ser el senderismo o determinadas pruebas ciclistas. En este orden, aboga por una clara defensa del aprovechamiento frente al uso.

En relación a la Ley de Bien-

estar Animal, que ha entrado en vigor recientemente, aboga por su derogación. «Es una ley -manifiesta Jorge Valero- que tenemos que derogar. Estuve en la manifestación de Madrid, en apoyo de la caza y de los cazadores y en contra de este texto legislativo, que sólo convence a su redactor, a nadie más. Es una ley que se granjea, por sí misma, la oposición de veterinarios, animalistas, cazadores, ganaderos, propietarios de perros.... Nadie está contento con esta norma». **FARCAZA**



Jorge Valero, en el transcurso de la entrevista. OLIVER DUCH

El cazador no es solamente un deportista. Cumple una importante función social. Queremos apoyarlo

La caza es una de las maneras en las que el ser humano interviene en la Naturaleza, de la que es parte

La administración aragonesa y la Federación de Caza han ido de la mano durante años y así seguirá siendo

Queremos poner en valor la aportación de la caza a la economía aragonesa, porque es relevante

No nos damos cuenta de la riqueza cinegética de la que disponemos. Somos un paraíso en este sentido

dótico: hace unos años vino a cazar a Aragón el hijo del presidente de los Estados Unidos. Esto tiene un gran valor, aunque no nos percatemos. Los aragoneses tendemos a no valorarnos suficientemente. Cazadores portugueses que vienen al conejo, por citar otro caso concreto, alucinan realmente en nuestros campos. **¿De qué magnitudes económicas podríamos estar hablando?** Hay un estudio de la consultora Deloitte que habla de los recursos económicos que mueve la caza en Aragón. Son más elevados que los del sector de la nieve. Sin embargo, la nieve está muy presente, en todos los lados. La publicitamos por todo el mundo, co-

sa que no hacemos con la caza. Pero debemos ser conscientes de ello. La caza mueve más dinero que la nieve y deja abundante dinero en impuestos. El poder adquisitivo del cazador que viene de fuera es, por lo general, bastante elevado.

**La actualidad ha puesto sobre la mesa de su despacho el problema de la Enfermedad Hemorrágica Epizootica (EHE), con afección especial en el ciervo. ¿Cuál es el estado de esta cuestión?**

Con la EHE hemos visto que hay enfermedades que se transmiten principalmente a través de la fauna salvaje. Ya no queremos mencionar al jabalí y ciertos temores. Desde el punto de vista sanitario, el cazador es una herramienta para establecer la primera línea de defensa.

**¿Está funcionando esa línea de defensa?**

La EHE es como una mancha de aceite que va extendiéndose. Por donde pasa, produce afecciones relevantes en el ciervo. En los Montes Universales encontramos 130 ejemplares muertos. Una vez que pasa la enfermedad, la fauna se inmuniza. En la serranía de Albarracín ya no aparecen venados muertos. Ahora hemos hallado algún ejemplar fallecido en la provincia de Huesca. En todo caso, en Aragón sufrimos menos problemas que en otras comunidades autónomas, porque aquí no están permitidos los vallados. Los animales viven libres, en completo extensivo, por lo que el índice de mortandad es menor.

**Usted se ha pronunciado públicamente contra la reintroducción del oso y del lobo en el Pirineo. Al menos así se manifestó cuando estaba al frente del sindicato agrario ARAGA...**

Tanto el consejero como yo nos hemos manifestado en contra de la presencia del lobo y del oso, de

su reintroducción en nuestro territorio. Seguimos pensando lo mismo. No nos gusta. Tenemos que implementar un protocolo para intentar salvaguardar a los cazadores ante posibles problemas. Ya se ha dado casuística sobre el particular, dilucidada en los tribunales. Asimismo, estamos contemplando cómo compensar las batidas perdidas por la presencia de osos.

**Como agricultor vivió el problema del conejo desde ese lado de la barrera. ¿Cómo lo juzga ahora, en su nuevo cargo?**

Se trata de un problema complejo. No tiene soluciones sencillas ni, mucho menos, milagrosas. Debemos aportar, en la línea de control de la población de conejos, por medio de la suma de esfuerzos desde distintos ámbitos y esferas. Para el sector agrícola

aragonés es, desde luego, un problema económico relevante. Desde la administración autonómica estamos valorando, en conversaciones con la Guardia Civil, la posibilidad de autorizar la caza con el calibre 22 o el H-17, a la espera del conejo en los cados. Sería una especie de caza a la espera, por decirlo de alguna manera gráfica o reconocible.

**¿Qué espera de los sectores que son contrarios a la caza ante la creación de la dirección general que usted encabeza?**

La verdad es que espero poco. Con que alguno se quite la venda de los ojos, me doy por satisfecho. Estamos hablando de ideología. Ahora mismo, la responsabilidad de la gestión es nuestra y debemos acometer el trabajo que debemos hacer.

J.M.T. / FARCAZA

## PALACIN

**LEGALES DE CAZA**

**Establecimiento autorizado por la Federación Aragonesa de Caza. Realizamos todos los trámites para su legalización**

**DESDE 99€**  
IVA incluido

Microauricular incluido en el precio

**ENVÍO A DOMICILIO**

C/Cande Aranda, 69 - 50004 Zaragoza  
Tel. 976 446 478 - 659 858 285 - info@infopalacin.com

**Horario:**  
Lunes a Viernes: 9.30 a 13.30 h. y 16.30 a 20.30 h. - Sábados: 9.30 a 13.30 h.

© PROYECTOS

# Farcaza colaborará con la empresa de cartuchos ecológicos Bioammo

**ALIANZA** La Federación Aragonesa de Caza y la compañía firman una alianza estratégica para impulsar proyectos que beneficien a los federados aragoneses

ZARAGOZA. Una delegación de la Federación Aragonesa de Caza (FARCAZA) se desplazó recientemente hasta las instalaciones de la empresa de cartuchos Bioammo en la localidad de Santa María la Real de Nieva, en la provincia de Segovia, para conocer la fábrica de la compañía y los proyectos que tiene en marcha y que va a lanzar al mercado próximamente.

La delegación estuvo encabezada por el presidente de FARCAZA, Miguel Ángel Girón, al que acompañaron el vicepresidente y delegado provincial en Zaragoza, Ángel Nuño, y los delegados de la Federación en Huesca, Miguel Ángel Claver, y Teruel, Manuel Beltrán; a quienes guió por las instalaciones Ramiro Guardiola, director gerente de Bioammo.

Esta empresa está detrás de la fabricación de los primeros cartuchos biodegradables y biocompostables del mundo para caza y tiro deportivo, que se lanzaron al mercado hace unos años tras casi una década de investigaciones. Estos cartuchos se caracterizan porque sus vainas y tacos se degradan por acción bacteriana y vuelven a la naturaleza en forma de biomasa.

El motivo principal de la visita de los directivos de FARCAZA a la sede de la compañía Bioammo fue conocer de primera mano las líneas de trabajo que está siguiendo actualmente sus productos, así como intensificar la colaboración que vienen manteniendo ambas



Una delegación de FARCAZA visitó la fábrica de Bioammo el pasado septiembre. FARCAZA

## ¿Qué son los cartuchos biodegradables?

Los cartuchos de Bioammo son biodegradables y biocompostables, así que son totalmente ecológicos. Están fabricados con un material bioplástico creado a partir de residuos 100% de origen vegetal. Una vez fermentado, este compuesto da lugar a polímeros que se transforman y adquieren las mismas características físicas y mecáni-

cas del plástico procedente del petróleo.

Estos cartuchos -vainas y tacos- se degradan por acción bacteriana y en el plazo de seis a dieciocho meses vuelven a la naturaleza en forma de biomasa. Así, los microorganismos, hongos y algas procesan todo el material haciéndolo desaparecer por completo.

Los cartuchos de Bioammo se elaboran con maquinaria de última generación y utilizando componentes de primera calidad, así ofrecen máxima fiabilidad y unos altos niveles de rendimiento balístico, es decir, se comportan igual que los cartuchos tradicionales pero evitan que se viertan plásticos a la naturaleza. FARCAZA

organizaciones ya desde hace un tiempo. El objetivo es cerrar próximamente algunas alianzas estratégicas de trabajo y colaboración que redunden en un beneficio a todos los federados aragoneses.

FARCAZA ya ha trabajado con Bioammo en otras ocasiones, co-

mo cuando en 2022 entregó a las sociedades de cazadores de municipios afectados por la sobreafluencia de conejos cartuchos de esta marca para llevar a cabo el control poblacional. La Federación Aragonesa repartió hasta 40.000 de estos pioneros proyectiles gracias una subvención con-

cedida por el Gobierno de Aragón y en virtud de un acuerdo con la empresa de cartuchos segoviana, con la que ahora se ultimán nuevas iniciativas y proyectos que próximamente serán divulgados en estas páginas y en la web de la Federación.

FARCAZA

## Nuevo curso de formación de la iniciativa para jóvenes

El próximo viernes 20 de octubre, de 18.00 a 21.00 horas en las instalaciones de la galería de tiro Shooting Range (Polígono Plaza de Zaragoza), tendrá lugar una nueva edición del proyecto de formación para jóvenes que han puesto en marcha conjuntamente la Federación Aragonesa de Caza (FARCAZA) y Mutuasport. Los interesados en participar pueden ponerse en contacto desde hoy mismo con cualquiera de las tres delegaciones de FARCAZA para tramitar su inscripción en la próxima formación o en cualquiera de las previstas que se celebrarán este año.

FARCAZA

## La Feria de Caza de Boltaña se consagra en su primera edición

La localidad oscense de Boltaña acogió el primer fin de semana la primera edición de la Feria de Caza de la localidad en el complejo deportivo de Villa-boya. La cita nace con un doble objetivo: dar a conocer la importancia de la actividad cinegética en las comarcas oscenses para, entre otras labores, controlar las poblaciones de jabalí y corzo, y potenciar la caza entre los más jóvenes para asegurar el relevo generacional. «Uno de los motivos principales de organizar esta feria es relanzar la caza en el mundo rural», aseveró Rafael Pujol, secretario de la Sociedad de Cazadores de Boltaña.

FARCAZA

# Primer Campeonato de Caza Práctica para Podenco y Maneto

ZARAGOZA. La localidad de La Puebla de Híjar (Teruel) acogió el domingo 24 de septiembre el I Campeonato Autonómico de Caza Práctica para Podenco Andaluz y Maneto de Aragón, una prueba organizada por la Federación Aragonesa de Caza (FARCAZA).

Los participantes pudieron demostrar el nivel de sus perros en el acotado que la sociedad de cazadores federada Val de Zafán puso a disposición de la organización para la celebración de la prueba. En terrenos de monte bajo y barrancos de zarza, caña y carrizo se vieron lances apasionantes y los participantes hicie-



Los ganadores del campeonato con Miguel Ángel Girón. FARCAZA

ron gala de gran competitividad, pero también con deportividad entre los participantes, que reinó durante toda la prueba.

El podio de Podenco quedó configurado de la siguiente manera:

1. Iris de Pablo Sangros
2. Clara de Pablo Muñoz
3. Traca de Pablo Martín

En maneto, pasó Alberto García con una hembra de Los Brujos y un macho de Hermanos Cano.

La competición se rigió conforme al 'Reglamento de Trabajo para Podencos Andaluces y Manetos' elaborado por la Real Federación Española de Caza

(RFEC) y estuvo dirigida por Manuel Beltrán Marco, delegado de FARCAZA en la provincia de Teruel.

La Federación Aragonesa de Caza felicita a los primeros clasificados y agradece el interés de todos los participantes, así como el apoyo de los patrocinadores y colaboradores del campeonato, entre los que se encontraron el Ayuntamiento de La Puebla de Híjar, Mutuasport, Dimaprint, Arion, Laboral Escon, la Asociación de Galgueros Los Maños, AutoSanal Torrero, Publidea-web, Web Europa y Viña Artech.

FARCAZA